
60 天环游世界顶级行程、非洲动物大
迁徙顶级越野车小团游、中东七星＋八星
酒店顶级游、去北极看极光⋯⋯这些看似
天方夜谭的旅行正逐渐变为现实。近年
来，随着大众消费水平的提高，国内游客
的消费需求正在发生变化，高端旅游正在
成为旅游行业发展的新趋势之一。

比你想象的更好玩

今年初，一个来自山东的家庭在携程
定制平台上提交了一个去澳大利亚的私
人包团订单，最终，这个 18 个人的大家庭
团队花费超过 81 万元，用了 10 天左右的
时间，体验了全程澳洲定制五星豪华游。
无独有偶，另有一家公司为了奖励 40 名
员工，在携程上为他们定制了去美国的行
程，订单花费达 105 万元。

“定制自由行程、定制特色酒店、定制
当地导游⋯⋯不赶时间，私密性好，导游
尽可能地去实现你的想法。”携程旅游相
关负责人表示，“高端定制游，是为了给消
费者创造顾问式、一站式、终身制的旅游
服务解决方案。基于对高端客户的深度
分析，制定出旅行前、旅行中、旅行后一套
完整的高价值服务体系，帮助客户得到完
美的旅行体验”。

业内人士给高端旅游赋予了四层含
义：一是产品的高端化，二是消费的理性
化，三是生产的专业化，四是旅游产品的
品牌化。中青旅高端旅游品牌“耀悦”市
场推广总经理刘晓伟告诉记者，随着旅游
市场的日益成熟和升级，市场也呼唤更多
个性化的主题类旅游产品和私人订制的
出现。比如已经实现财务自由、时间自由
的一些家庭群体，主题类旅游产品和私人
订制就很好地满足了他们更加主动、随心
所欲的旅游需求。

旅游本身不是一种炫耀性消费，如果
品质高出的部分不及价格高出的部分，如
何吸引精明的高消费群体？在北京品行
之旅国际旅游有限公司总裁杨宁看来，所
谓高端定制旅游产品的性价比，由两部分
组成：虽然作为“分母”的价格，普遍高于
公民游产品；但是作为“分子”的体验，比
公民游高得更多，这样才会有消费者认可
和买单。

驴妈妈出境事业部总经理倪佳丽认
为，高端旅行的“高”，不在于价格的“高”，
而是在充分满足不同游客深层次旅游需
求的基础上，以独特的旅游产品和定制化
的旅游服务让游客享受到超越寻常的精
神满足感，集高品质、高体验、高满意度于
一体。

门槛有多高

哪些人是这些高端定制旅游的目标
消费者？业内人士表示，高端旅游产品的
目标群体初步设定为年收入 100 万元以
上，最低承担单次旅游消费在 5 万到 10 万

元的，这是他们认为的中国高端旅客。
携程旅行网负责人表示，经过携程大

数据分析，反复多次预订高端舱位、酒店
和旅游服务的有近 3 万人。这部分客户源
是高端旅游希望发展的目标客户群，如果
每人每年消费一次 5 万元以上高端旅游项
目，就能带来至少 15 亿元的收入。

因此，抢占高端旅游市场是各大旅行
社重要的市场布局。近年来，随着我国消
费者在旅游上的投入越来越高，中青旅、
国旅、驴妈妈等线上线下旅游企业都不约
而同地盯上了这块大蛋糕。

中青旅控股总裁张立军表示，大众旅
游时代的到来，不仅市场容量高速扩张，
也使得高端旅游的消费人群初具规模，

“耀悦”的推出是中青旅在旅游业态上的
又一次颠覆式创新，从传统服务业“中介
属性”颠覆到高端业态“会员属性”。

记者了解到，中青旅专为高端人群精
心打造了会员俱乐部——耀悦会，共设三
个会籍级别：耀白金、悦紫金及荣誉合伙
人。“荣誉合伙人”是耀悦会的顶级会员，
会员及其直系亲属可以终身享受耀悦提
供 的 免 费 私 人 旅 游 顾 问 服 务 和 成 本 价
出行。

业内人士表示，高端旅游定制并不只
是出去玩。相比普通游客，这些高端人士
认为“和谁去”比“去哪儿”更重要。在为
有影响力的高端人士设计旅行产品时，首
先要强调的是服务，这包含了线路设计、
安排与全程的服务。其次要强调专业性，
要尽可能为客人安排最专业的旅行管家
和旅行顾问团队。

对此，倪佳丽表示，“飞驴湾目前每个
月都会推出一条精品路线，涉及的目的地
有不丹、日本、美国、澳大利亚、大溪地、西
班牙、瑞士、南北极等，不同目的地的主题
产品都可以根据客户的不同需求来即时定
制。”驴妈妈于 2012 年 12 月 28 日推出了高
端特制旅游品牌——“飞驴湾”，在传统高
端定制游的基础上，融入名人带队、主题旅
行等元素，由专业旅行顾问与客户一对一
对接。目前，已接待游客近万人，主要是来
自全国各个行业的高管、企业家等。

未来路还很长

高端旅游在欧美国家已经是一个很
成熟的旅游形态，我国高速发展的旅游市
场也为此提供了丰富的增长空间。高端
旅游市场到底有多大，从《HHtravel 鸿鹄
逸游 2016 春夏中国高端旅游趋势报告》
中可以看出端倪。

调查显示，中国高端客户主要集中在
董事长/高管阶层，占比 44%，其次是高级
白领、私营业主，占比 17%。他们的年龄
多集中在 40 岁左右。其中，有六成人表
示会选择旅游方面的消费金融服务，半数
人青睐养生保健方面的服务，超过 1/3 的
人选择子女教育类的服务。旅游是中国
的高净值人群最希望得到金融服务的消
费领域。

然 而 ，国 内 高 端 旅 游 仍 处 于 起 步 阶
段，在发展过程中存有许多困扰需要破
解：比如国内游客不太愿意为高品质的服

务付出高价钱，而更偏重硬成本，如酒店、
机票；研发新产品的投入较大，产权却得
不到保护。其他旅行社对产品会进行迅
速模仿，并且要价更低，导致研发产品的
企业难以盈利，研发意愿下降；高端旅行
产品对设计人才要求较高，人才缺乏。

奇迹旅行副总经理马文婷表示，存在
问题很正常，规范成熟需要一个过程。但
是，奇迹旅行非常看好高端旅游市场的发
展前景，能明显感觉市场呈现出持续的涨
势，越来越多的人开始愿意尝试新鲜独特
的体验。

倪佳丽表示，顾客所需求的深层次
挖掘，旅行顾问的知识面等，都是开发
高端旅游产品的难点。高端旅游品牌商
必须提升自己的竞争优势，不仅要确保
服务品质，同时要在高端旅游市场中寻
找更细分的市场，以差异化思路提高市
场吸引力。

有专家表示，高端旅游市场的良性
发展离不开稳定的客户渠道、大量的采购
资源支撑和优质的服务团队。在线旅游
网站拥有充足的客户资源和采购成本优
势，专业高端旅游机构具有专业的服务团
队和产品运作经验，双方合作将实现优势
互补，从而扩大市场竞争力。

高端旅游，钱都花在哪儿

唐代木沉船、众多窑口的精美陶瓷器、石
建筑桥墩⋯⋯千年历史都集中在一个地方驻
扎。这些沉睡千年的历史文物，帮助我们诠
释诸多历史文明的密码。

你见过为一条河而建的博物馆吗？请随
笔者一道去看一看位于淮北市的隋唐大运河
博物馆。该馆原是地方性博物馆，由于淮北
柳孜隋唐大运河遗址的发掘，给博物馆增加
了 众 多 的 文 物 珍 品 ，极 具 地 方 特 色 ，因 此
2009年 11月被安徽省政府批准加挂“隋唐大
运河博物馆”馆名。

走进博物馆，从序言和《隋唐大运河流经
图》了解到：中国历史上有两项伟大的工程，
一是著名的万里长城，另一个就是隋炀帝时
期开凿的隋唐大运河。1400 年前，隋炀帝征
集百万民工，开辟一条全长 2700 公里的大运
河，史称隋唐运河。其中沿古汴水一线开挖
的一条绵延千里的运河（史称通济渠），后人
称之为隋唐大运河，全长 1300 余里。历经
隋、唐、宋三代约 600 余年。此后便逐渐湮没
于地下。从此，隋唐大运河的走向之谜，成了
当今众多研究者争论不休的一大历史悬案。

通济渠段流经淮北市境内 40.8公里。它
从河南永城市浩浩东流至当今淮北濉溪县境
内约 14 公里处，就是唐时设在运河岸边的重
镇，史称柳子镇（今为柳孜村）。1999 年 5 月，
当地在泗永（泗县至河南永城）公路建设中发
现并发掘了濉溪县境内的柳孜运河遗址，为
运河的流向找到了一个切入点，从而确定了
通济渠的流经路线。因之，柳孜运河遗址被
评为 1999 年全国十大考古新发现之一，2001
年被定为全国重点文物保护单位。2013 年，
又进行第二次考古发掘。前后两次发掘近
3000 平方米，揭露出 34 米长的一段河道，发
现两岸河堤、石筑虹桥桥墩、石器、骨器、铜
器、铁器等文物 7000 多件。这两次发掘基本
弄清了柳孜段运河结构、河道演变以及文化
遗存埋藏情况，为遗址保护工作提供了更为
详细准确的信息。

隋唐大运河作为中国古代大运河的重要
组成部分，在 2014 年 6 月 2 日联合国举行的
第 38 届世界遗址委员会上，一同被批准为

“世界文化遗产”。而淮北柳孜遗址就是申遗
中的一个重要节点。

步入《运河遗韵》厅，展示在我们面前的
是遗址复原场景：按 1：1 比例复制的遗址现
场桥墩和有石栏的生活码头；现场底部零散
的船板，倾斜的木桩，散落的瓷器、铁斧和石
碇等，再现了发掘时现场的实景，给人以身临
其境之感。还有躺在玻璃罩内的一艘总长
12.6 米的唐代木质货船，一艘用整株大树雕
琢而成全长 10.5米的唐代独木舟。由于腐朽
碳化严重，至今仍脱水保护。

隋唐大运河已发掘的遗址，出土了大量
隋唐五代和宋、辽、金、元时期文物。其中，
宋、元两朝的瓷器多达数千件，几乎囊括了当
时所有名窑烧制的精品，因此单独设一展厅
进行展示。这一时期制瓷业的发展与繁荣，
是中国瓷器发展的巅峰阶段。在这里，我们
看到了宋代建窑烧制的十分罕见的窑变珍品

“黑釉窑变蓝斑碗”、磁州窑的“虎形衔叶枕”、
元代的“四系瓶”，还有唐代的“青釉四系罐”

“青釉刻花盘口瓶”“黑陶瓮”和“交胎碗”“交
胎盘”，以及越窑“褐彩秘色瓷香薰”等。隋唐
大运河博物馆所藏的古陶瓷，是中国隋、唐、
宋瓷的缩影，是研究隋唐大运河和中国陶瓷
发 展 史 以 及 这 一 时 期 政 治 、经 济 、文 化 的
基地。

这些“大运河瓷”,雄辩地印证了先人的
聪明才智和对人类发展的贡献，并将当代人
带入神秘的历史海洋，在鉴赏美的过程中，了
解大运河为历代炎黄子孙带来的兴盛与繁
荣。我们仿佛看到当年运河岸边的风土人情
——隋堤垂柳，拱桥路人，街头熙熙攘攘，叫
卖声不绝于耳，祥和而又喧嚣的市井生活
画卷。

虽然，隋唐大运河早已流过千年岁月，那
一幕幕曾经的繁荣也已成了残废的往事。但
至今依然完好的桥墩及其众多出土文物仍在
向人诉说它辉煌的过去，让参观者受到历史
文化的熏陶和爱国情操的陶冶。
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隋唐大运河博物馆

见证一条河的历史
□ 薛金为

☞ 谁愿意为高端旅游埋单？高端旅游究竟高在哪里？

☞ 消费者在旅游上的投入越来越多，线上线下旅游企业都不约而同地盯上了金字塔顶端的那些人

透过这些凝固的历史，我

们仿佛看到了当年隋唐运河岸

边的风土人情

□ 郑 彬

减负不该一推了之
□ 佘 颖

我们反对盲目补课，但也不

能为了减负把学校教育应该完

成的任务推给社会和家庭

马上又要到暑假了，孩子们又可以开

心地玩了。

等等！这可能是种奢望。对很多孩

子来说，暑假正是补课高峰，排满了语文、

数学、英语、京剧、科技、乒乓球、跆拳道等

各种课程。

因此，近日教育部等 4 部委联合发文,

要求开展有偿补课专项治理，紧盯寒暑假、

法定节假日等易发多发期，加大查处力度，

坚决制止有偿补课。

对于那些在课堂上故意不完成教育

教学任务、课上不讲课后讲并收取补课费

的老师，以及打击报复不参与有偿补课的

学生等严重违纪、败坏师德的行为，家长

当然要抵制。

但 是 更 多 时 候 ，家 长 的 心 里 话 其 实

是，还是学校多上点课吧，要不然我还得

花大价钱，去上课外培训班！

这真不是开玩笑。减负喊了很多年，

学校课程少了，作业少了，考试少了，但学

生更忙了。升学考试的压力还在，为提高

孩子的学习成绩，家长被迫主动送孩子去

上补习班。

前段时间，广东省教育厅发布了一项关

于中小学补课的调查。结果显示，家长和学

生自己要求补课的比例相当大，两项相加

后，高中生的比例接近 80%，初中生的比例

接近70%，小学生的比例甚至超过了85%。

学校不能满足补课需求，反倒催生了

火热的教育培训产业，各种培训机构几乎

都按照中小学的教学大纲设置了各种辅

导课程。

收费也不便宜。学校原本只象征性

收一点费的课程，在商业机构动辄年收费

数千元。

以前是成绩不好的孩子需要补课，现

在 恨 不 得 全 班 学 生 都 在 校 外 培 训 班 补

课。在某种程度上，校外培训已经成了学

校教育的标准“备胎”。

校内减负、校外增负，这既增加家庭

的经济支出，也让学生的负担更重。听起

来，学生一周只在学校上 5 天课，但在培训

学校还有好几个半天，加起来比以前上 6

天还多。听过最夸张的例子是一个孩子

每周只能休息半天，剩下的每个晚上都安

排了课程。校内的确是减负了，但是校外

的压力却比山还大。

同时，过度依赖校外培训还导致贫富

差距和城乡教育差距拉大，城里的孩子、

富裕家庭的孩子可以选择好的培训机构、

老师补课，贫寒子弟和农门学生却没有条

件去补课。

我们反对盲目补课，但是也不能因为

减负的口号，就把学校教育应该完成的任

务推给社会和家庭。

建议教育部门统计一下，学生校内校

外 加 起 来 ，每 周 、每 个 月 究 竟 要 上 多 少

课？各个阶段的学生到底又该掌握多少

知识，需要多久学完，课时该怎么安排？

先把这些算好了，再来决定该怎么减负。

早在 2013 年，实施多年宽松教育的日

本就已恢复中小学 6 天上课，美国的多个州

也自 2013 年起给在校生增加了 300 小时的

上课时间。我国也应该通过公共教育事业

让学生上足该上的课程，否则城里的孩子

一年投入 5 万到 10 万元进行课程辅导和艺

术培训，农村的孩子只能望而兴叹。

学校若能延长授课，不仅家长放心、省

钱省力，学生也省得奔波在各个授课点。

对教师正常工作时间之外的教学可以由财

政给予补贴。

当然，根本的策略还是要改革考试招

生制度，推进义务教育均衡化。如果家门

口的学校都有相对较高的教学质量，没有

择校的压力，家长也不会狠心“拼娃”，只

为拼一个推优的名额；如果中考、高考不

是唯分数论，家长也愿意让孩子多发展些

兴趣。

更长远地看，还要改变社会对学校教

育和人才培养的观念。学生盯着上好学

校，因为好学校往往意味着好工作。在这

种情况下，学生和家长很难用平常的心态

去看待学校之间的差距。

因 此 ，必 须 要 改 变 对 学 校 的 考 评 体

系，让每一所学校都有自己的一流学科，

都能够培养出优秀人才；要大力发展职业

教育，在全社会扭转对职业教育的偏见，

为孩子营造一个健康的学习氛围。


